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經文：路加福音二十章 41 節～二十一章 4 節 

 

耶穌對他們說：人怎麼說基督是大衛的子孫呢？詩篇上大衛自己說：

主對我主說：你坐在我的右邊，等我使你仇敵作你的腳凳。大衛既稱他為

主，他怎麼又是大衛的子孫呢？眾百姓聽的時候，耶穌對門徒說：你們要

防備文士。他們好穿長衣遊行，喜愛人在街市上問他們安，又喜愛會堂裡

的高位，筵席上的首座；他們侵吞寡婦的家產，假意作很長的禱告。這些

人要受更重的刑罰！耶穌擡頭觀看，見財主把捐項投在庫裡，又見一個窮

寡婦投了兩個小錢，就說：我實在告訴你們，這窮寡婦所投的比眾人還多；

因為眾人都是自己有餘，拿出來投在捐項裡，但這寡婦是自己不足，把他

一切養生的都投上了。 

 

 

這幾天弟兄姊妹如果有看新聞，會發現新聞越來越熱鬧，再過一段時

間，不僅新聞熱鬧，可能連你住家、上班的附近，都會變得熱鬧。因為選

舉的腳步越來越近了，只是選一個市長，就有這麼多活動在進行，到 2016

年選總統，可能整個台灣都要沸騰。 

爭取一個位子，要動用多少關係、聯結多少群體來展示力量，好坐上

那個位置，現代人是這樣，以前的人也一樣。選一個市長、總統，就這麼

轟動，更何況是一個版圖很大、有歷史傳承的國家。如果要等候一個君王，

如果要復興一個國家，想想看，那個君王會如何出現在子民的面前？他登

高一呼，聯結所有擁戴他的子民，來建立、復興他的國家。 

如果那個國家被強權所統治、殖民、壓制，若要復國，需要帶領多少、

多強大的軍隊，和那壓制、統治、殖民的強權之間，要經過多少慘烈的戰

鬥，而且要不斷的得勝，才有辦法復興、建立國家。 

 

殷切盼望復興 

當時，以色列被羅馬統治，被外族侵略、滅國已經幾百年了，他們殷



切盼望、等候神所差來的那個受膏者，他要坐在大衛的寶座上，重新建立

屬神的國度。直到如今，猶太人還是緊緊抓住這個應許，稍稍感覺到不安

全，就動用所有力量來摧毀一切讓他懷疑不安全的地方。所以我們在新聞

看到，迦薩走廊是多麼慘烈的被摧毀、被屠殺。這合乎神的心意嗎？ 

但是這是以色列人從古到今的盼望，他們從神話語所領會出來的，他

們等候那受膏者來帶領他們重建大衛的王國，因為這是神的應許。的確，

這是神的應許，在聖經當中留下許多應許，特別在以賽亞書：「有一嬰孩

為我們而生；有一子賜給我們。政權必擔在他的肩頭上；他名稱為奇妙策

士、全能的神、永在的父、和平的君。他的政權與平安必加增無窮。他必

在大衛的寶座上治理他的國，以公平公義使國堅定穩固，從今直到永遠。

萬軍之耶和華的熱心必成就這事。」（賽九 6-7） 

 

騎著驢駒而來 

他們在過去等候、盼望，到今天仍然如此，確信那位來復興以色列、

建立神所應許的國度，是由大衛的子孫來建立的。他們查考經文，知道那

大衛的子孫、受膏者、彌賽亞要來的時候，是騎著驢駒進入耶路撒冷，這

在撒迦利亞書上寫得很清楚，他將騎著驢駒進來，而這樣的事發生了。 

耶穌基督騎著驢駒，進入耶路撒冷城。但是他進城之後的第一件事，

不是到處拜會宗教、政治領袖，或是聯結起各團體的力量，來對抗羅馬政

府，不是，他第一是進到聖殿，把一切做買賣、兌換銀錢、做生意的人全

部趕走，大聲斥責他們。 

當然，守殿官、祭司們出來干預，因為這是他們的財源，宗教和商業

掛勾，有豐厚的利潤，現在耶穌摧毀它，耶穌大聲斥責：「我父的殿是禱

告的殿，你們竟然使它成了賊窩。」耶穌的舉動讓這些殷殷期盼彌賽亞來，

帶領他們復興以色列國的夢想被打破了。 

 

你是誰？ 

於是他們懷疑，你到底是誰？為什麼好像應驗了先知書上寫的，我們

盼望的彌賽亞來了，而且你也是大衛的子孫，可是為什麼你所做的和我們

期盼的完全不一樣？他們問耶穌，你憑什麼做這些？誰給你權柄？耶穌一

一回答了他們，讓他們啞口無言。 

耶穌不僅回答了他們現在所提的問題，更指出了他們所解釋的經文是

不正確的，他們信仰是有偏差的。他們聽完了耶穌的回答之後，就不敢再

問了，這時耶穌卻問了他們一個問題，藉這個問題，耶穌表明了他的身分

讓他們知道，可是，當時的人不明白。耶穌說什麼？耶穌說：「人怎麼說



基督是大衛的子孫呢？詩篇上大衛自己說：主對我主說：你坐在我的右

邊，等我使你仇敵作你的腳凳。大衛既稱他為主，他怎麼又是大衛的子孫

呢？」（路二十 41-44） 

他們所期盼的受膏者，是大衛的子孫，從人的關係來看，耶穌的確在

血緣上是大衛的後裔，可是大衛受聖靈感動寫下的詩篇，卻稱他為「我的

主」。猶太人說的主，不僅是代表他擁有權柄，而且是連生命都交給他的

那種權柄，是完全的順服，而猶太人又是非常尊重他們的祖先。既然這個

受膏者是大衛的子孫，照理他對祖先大衛應該非常尊敬，可是為什麼大衛

反過來稱他的子孫「我主」？在人的倫常上說不通。 

 

受膏者是耶穌基督 

文士和法利賽人無法回答這個問題，因為他們所信、所讀、所持守的

傳統，都陷入人的眼光。他們盼望的彌賽亞、受膏者，是來建立地上的王，

從人的眼光來看，他們無法解釋為什麼大衛稱他為「我主」，耶穌是要讓

他們好好反思自己所信的是什麼。信仰決定生活、生活見證信仰，如果你

信的是人的觀點、以人為中心，你所活出來的必然是在乎人的眼光和成

就，被人的有限性所侷限。所以耶穌告訴門徒，你們要提防這些法利賽人

和文士。 

路加福音在前面已經對這些文士、法利賽人，對他們的虛假做了嚴厲

的指責。耶穌特別提出來這個大衛的問題，要讓這些持守信仰、期盼彌賽

亞來臨的以色列民知道，這個受膏者是基督，他不僅是你們所期盼，有那

祭司、君王的位份，他更是神的兒子。他所帶來的不是地上的王國，乃是

天上的國。他要讓天上的旨意行在地上，神在地上掌權，要高舉神的名，

歸榮耀給神。 

這樣一個受膏者，不僅是大衛的子孫，有全然人的身分，更是神的兒

子，是全然的神。「基督」是「受膏者」的希臘文發音，希伯來文的發音

是「彌賽亞」，代表的都是受膏者、君王、祭司。新約則是把基督當作一

個專有名詞，那個名詞所指的就是耶穌，神的兒子。 

所以耶穌基督來，他所要指出的，不僅是人們所盼望的受膏者、大衛

的子孫、人的後裔，他更是神的兒子。他不僅讓神的主權能夠在地上彰顯，

更要讓每個屬神的人，都可以靠著他而得救，得到神起初就為人所設、要

賜給我們的豐盛救恩。 

 

神頒布的律法 

可是，當時的猶太人、文士、法利賽人，他們不明白，他們的信仰觀



念決定了他們的生活。他們的信仰觀念總是人、人、人，以致所展現出來

的生活，就成了穿著長袍、在街市上等人問安、坐在首位上，這些虛假矯

飾的行為所代表的是，他們高抬自己──我是有特別身分的人，我是掌權柄

的人，我是解釋神所頒布的律法、神的約的人。 

可是耶穌在這邊提到，他們真正所行的，是侵占寡婦的財產。如果這

些法利賽人真正遵行神的話，他們知道侵占寡婦的財產，神會使那欺壓寡

婦的人，讓他的家也成為孤兒寡母之家，神會把這樣的人治死、滅絕。這

些文士、法利賽人明明知道，仍然做這樣的事，因為他們是把真神當作假

神來看，把神所頒布的美好恩約，當作轄制人的權柄。 

他們解釋律法書，律法書的源頭是耶和華所頒布的十誡，神選召摩

西、在西乃山上頒布的。出埃及記二十章 3 節開始就是這十條誡命，而誡

命之前，聖經記載：「神吩咐這一切的話說：我是耶和華─你的神，曾將你

從埃及地為奴之家領出來。」接著就是誡命。 

 

轄制人的教條 

通常，我們把誡命看作「哇，不得了」，是來約束我們的規條，可是

從第 1 節看，我們會發現神頒布這樣的誡命，祂所表達的心意。第一，「神

吩咐這一切的話」，這個誡命是神所吩咐的，是出於神的。這個誡命代表

著神的主權，是神掌權、神頒布，不是人所設定的。可是法利賽人跟文士

所講、所執行、所定罪人、拿來評量人聖不聖潔的，是他們自己所寫出來

一大堆六百多條的條文，要來規範以色列民，從日常生活到敬拜，變成了

轄制。 

當神的誡命、律法，變成了教條、法規，人活在教條法規中，沒有自

由。可是這樣的誡命是從神而來，不是人造出來的。這是文士跟法利賽人

在信仰上犯的第一個錯誤，他們按自己的意思所演繹出來的。 

第 2 節說，耶和華說「我是你的神，是領你們出埃及地、為奴之家的

神。」在頒布誡命之前，神所顯明的是，原來你們在埃及地受奴役、受轄

制、沒有自由，是我領你們離開奴役，賜給你們全然的自由。在神的恩典

中享受完全的自由，不再被奴役。所以在律法之前有極大的恩典，律法的

本意是恩典、是愛。 

神在頒布律法就已經清楚顯明了祂的心意，可是當時的法利賽人跟文

士卻把它當成轄制人的工具。直到耶穌來，耶穌說「我來了，是要成全律

法。」法利賽人一天到晚跟蹤耶穌、窺探他有沒有違反律法，想用律法來

定他的罪。因為他們發現耶穌所行所做的，完全不按照他們手所寫出來的

律法，可是當回去探討的時候，發現耶穌所做所行的，完全的是在行神的

恩典。因此，他們原本持守的扭曲的信仰，受到了極大的衝擊。 



 

成全律法 

耶穌說：「我來不是來破壞律法，是來成全律法。」因為律法是愛，

命令的總綱就是愛，耶穌是要成全律法，他自己成為那成全律法、成全愛

的關鍵。主耶穌用大衛的子孫這樣的問題，為什麼大衛稱他為主，因為這

個受膏者、基督，他不僅是全然的人，他也是全然的神。 

基督來，神的兒子來，是要建立天上的國。這樣一個國要靠什麼來建

立？靠的是耶穌接下來在耶路撒冷後面幾天的那個任務，他一步步走向各

各他，上了十字架，為我們的罪釘死在十字架上，用寶血洗淨我們一切的

罪，死了、埋葬了。 

可是死的權柄不能轄制他，三天之後他復活，復活之後升天，坐在天

父的右邊，為我們代求。這後面一段所說的，正是大衛受聖靈感動所寫的

詩篇：「主對我主說，你坐在我的右邊，等我使你仇敵作你的腳凳。」他

謙卑、順服的走上十字架，完成神救恩計畫。看起來他是被罪所勝，死在

罪的權柄之下，因為罪的工價乃是死。可是他沒有罪，是為了我們的罪，

付上死的代價。 

戰勝死亡、打那死亡的仗的，不是耶穌自己，大衛的詩篇寫很清楚，

是耶和華，祂為耶穌打了勝仗，祂把仇敵打敗了、治死了，「使你的仇敵

作你的腳凳」。所以罪的權勢伏在耶穌基督腳下。這是神做成的，藉著耶

穌基督的順服，上了十字架，為我們的罪捨命所得來的。因為他的順服，

使神的救贖恩典被成全，使神的公義被彰顯。耶穌順服，死在十字架上，

最後被神高舉，成為萬王之王，坐在神右邊，得著極大的權柄。 

神應許以色列人，你們要等候的那受膏者。神要建立那永恆的國度，

是神的國。神要得著每一個屬祂的兒女，真心接受耶穌基督成為救主，那

顆憂傷痛悔的、悔改的心。基督走上十字架，這是他得權柄、建立神的國

的方法，可是文士、法利賽人所信的不是這個，以致他們展現出來的行為，

令人痛恨。 

神真正差遣的這個受膏者，耶穌基督，我們相信他，那麼我們的生活

會是什麼模樣呢？耶穌基督自己成了榜樣，路加寫了非常多，耶穌是怎麼

生活？他卑微的降生在馬槽，他非常平凡，成長在木匠家庭。當他出來傳

福音的時候，他和罪人、稅吏、妓女、窮人在一起。他幫助孤兒、寡婦，

幫助所有有需要的人。他醫治人的疾病，在人被鬼附的時候，他斥退鬼，

使人得更新。有人軟弱，他安慰；有人不知所措，他用屬天的話語來教導

他們。這樣溫和謙卑、有恩典的人，他所行出來、所展現的，是神恩典的

形象。 

約翰福音一章 14 節：「道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩



典有真理。」恩典在我們當中，先讓人得著那極大的恩典，人回應這個恩

典的時候，就會按著真理來行。真理使人在恩典、在神的愛裡面，得到真

正的自由。 

 

你信的是什麼 

這是神所建立的國度，也是起初耶和華頒布誡命給摩西的時候，所做

的一切。先把恩典給人，讓人進入神的愛中，然後讓人遵行神的真理。所

以你信的是什麼，決定你的生活是如何。弟兄姊妹，你所信的是什麼樣的

神呢？可以藉著今天的經文來思想、來檢視一下，你的生活是如何？ 

以前我有一個朋友，我不知道他現在在哪裡，他曾說：「我再也不進

教會了。」我很好奇也很驚訝，問他：「你父親不是牧師嗎？你怎麼再也

不進教會了呢？」他說：「因為我現在長大了。」他說：「我小的時候，父

親要求我，一天三餐上桌吃飯，必定得按照進度背經文。」我問他背的是

什麼？他說：「我現在還可以把羅馬書倒背如流。」他父親把羅馬書分段，

按進度讓他背，如果哪一段沒有背熟，這一餐就沒得吃，等背熟再來。我

聽了心裡很難過，這是牧師的家庭，求神憐憫，讓我不是這樣的牧師。 

有時候，我們屬神的兒女是不是太去講求人所看到的、所謂的敬虔，

以致於忘記了我們所信的是什麼。我們所信的不是一個律法、不是一個規

條，我們所信的是滿有恩典的神；如果我們所信的是滿有恩典的神，是不

是在我們生活當中，顯出來的是有神的恩典在我們身上，以致我們所接觸

的每個人，都可以藉著我所流露出來的神的恩典，而願意去接近神，去認

識那恩典的源頭，也得著那恩典。 

你信的是什麼，你的生活就是如何。今天經文的最後提到寡婦的兩個

小錢，耶穌說她是把養生的都奉獻了。在這裡耶穌不是要我們每個人都變

賣家產來奉獻。而是這個婦人她向著神的心意，當她領受了這麼豐富的恩

典，她自然回應給神的是──神哪，我的生命都是你所賜的，我一切所有都

是你所賜的，如今我甘心樂意把所有還獻給你。是還獻給你，求你來悅納，

她那還獻給神的心意，是耶穌看為美好的。 

 

把我所有的給你 

今天在座的弟兄姊妹，我們不在乎財產有多少，神也不在乎，神在乎

的是我們領受了多少神豐富的恩典，而我們對所領受的恩典是怎麼來回

應。 

使徒行傳記載，彼得和約翰有一天到聖殿禱告，在聖殿門口遇到一個

瘸腿四十年的人，坐在那邊乞討。他乞討的時候連頭都不敢抬，就求人可



憐可憐我吧，給我一點養生的錢財或食物。彼得跟約翰到他面前停下來，

對這個癱子說：「你看著我們！」這個癱子四十年來向人乞討，沒有自尊，

很可憐的低著頭，他所看到的大概都是人的腳，可是彼得對他說：「你看

我們！」彼得也定睛看他，彼得說：「金和銀我都沒有，我把我所有的給

你。」他所有的是拿撒勒人耶穌基督在他身上的恩典和復活的大能。 

今天神的恩典已然臨到我們每一個人，如果你相信耶穌基督是你的救

主，已經領受了神豐富的救恩，這樣的恩典在你的生活當中，神不計較你

有什麼才能、金錢。我們每個人都領受了神豐富的救恩，彼得把這樣的恩

典給了癱子，神蹟就發生了。今天你領受了神賜給你豐盛的救贖恩典，你

也把它活出來、把它還獻出來給神，在你周遭跟你接觸的人，他們也會發

生極大的神蹟。 

也許不會使一個瘸子行走，卻會改變跟你接觸的人他們的生命，因為

神在你身上那豐富的恩典，藉著你流露到他們身上。你信的是什麼，就決

定你活的是什麼樣子。 

 

活出恩典 

我們都知道，沈牧師和沈師母在我們當中，是非常好的牧者，我們從

他們身上領受了非常多神恩典的形象。我在這邊作一個見證，當我還是神

學生，在信友堂實習的時候，每個禮拜六早上都有一堂課程，由牧師或傳

道來分享。那年實習的時候，正好鄭昭長老安息，沈牧師要我們所有神學

生跟著他一起，從入殮、安葬，一路跟隨，讓我們看、讓我們學。隔了一

個禮拜，沈牧師召聚我們，問我們：「你們看到了什麼？」 

「你們看到了什麼？」好像耶穌坐在聖殿銀庫對面，看人們怎麼樣奉

獻，把錢投在奉獻箱，耶穌看到婦人奉獻了兩個小錢，讚美她是把養生的

都奉獻上了。當沈牧師問我們看到了什麼，我們絞盡腦汁把所看到的表達

出來。我們說了很多，沈牧師都說：「嗯，很好。」我們看到了沈牧師所

帶領的，從入殮到安葬，整個過程非常的周全、仔細，而且非常平順。 

我們把每個細節都講了，沈牧師聽了，說：「嗯，你們看得很好。」

他最後提了一點，他說：「你們看到了沒有？沈師母在哪裡？」我們大家

都愣住了，原來我們看的是整個事情的進行，卻沒有注意到「人」，當牧

師這樣提的時候，我們就想「沈師母在哪裡？」怎麼想都想不起來，沈牧

師說：「從頭到尾，沈師母陪伴著長老娘。」我現在想起來，仍然很感動，

看到沈師母的恩典、憐恤、安慰，這是從神而來的，這是她信仰的中心，

她很自然的活出那恩典、憐恤、陪伴跟安慰，在長老娘的旁邊。 

不是說我們這些神學生不認真、不用心，我們很認真、很用心，可是

我們的焦點似乎都在事務流暢的進行。當然這也重要，但是這一切的安排



為的是什麼？為著是讓神的安慰、恩典，能夠成為這個家庭極大的安慰，

也讓人將頌讚歸給神。一切從神而來，人得到極大的恩典跟安慰，將一切

的榮耀歸給神。這是基督的信仰，活在生活當中，我們所信的是什麼，我

們活出來，就是什麼樣的生活。 

 

我們一起禱告： 

天父啊，謝謝你，謝謝你在我們還作罪人的時候，你就賜下耶穌基督，

你獨生的兒子，成為我們的救贖，這是何等大的救恩、何等大的恩典。天

父謝謝你，讓我們豐富的領受了這樣的恩典，也求天父讓這樣的恩典，成

為我們生活的樣式，讓我們不僅是活在你的恩典當中，也能夠活出你的恩

典，成為人的幫助，引人來認識你，也讓人領受這樣的恩典，蒙這樣的福

分。我們這樣禱告，是奉主耶穌基督的名，阿們！ 

（林玉茵姊妹 整理） 


